

NOTA DEL COMITÉ EDITORIAL

La revista Salus publica tres números al año y un suplemento. Para los números regulares los artículos son recibidos por el Comité Editorial, enviados a los árbitros y evaluados debidamente para su publicación. El procedimiento para los suplementos es algo distinto, ya que es el Comité Editorial quien elige el tema e invita a un Editor Responsable, que, a su vez, invitará a diversos autores relacionados con su área a participar en el número, aportando sus trabajos originales, los cuales deberá revisar y controlar para que dichos manuscritos se ajusten a la Política General de la revista, a las Instrucciones para los Autores y que la bibliografía cumpla con las indicaciones Vancouver. En este Suplemento la Editora Responsable seleccionada fue la Profesora Amarilis Guerra y el tema fue Enfermería, salud y cuidado humano

EDITORIAL**La productividad científica de los programas de doctorados de enfermería**

En los niveles de formación académica, el nivel del Doctorado es el peldaño más alto al que se puede acceder a un sistema de educación superior, representado la educación formal de mayor crédito de una sociedad en tiempos de globalidad y transformación científica y tecnológica, de allí que la formación doctoral, constituye la creación y consolidación de capital social y humano para la innovación, la invención y la crítica, en conexión con

los grandes problemas locales, regionales, nacionales y mundiales.

Según el Reglamento de Estudios de Postgrado de la Universidad de Carabobo (1), en su artículo 2: Los estudios de postgrado están orientados a fortalecer y mejorar la pertinencia social, académica, política, económica y ética de los estudios que se realizan a posterioridad a la obtención del título profesional y contribuir con el desarrollo integral del país. En cuanto a los programas que se ofrecen, el artículo 60 del mismo Reglamento, señala una clasificación en estudios de postgrado de carácter formal conducentes a grado académico de: Especialización, Maestría y Doctorado.

Los Estudios de Doctorado tienen por finalidad la capacitación para la realización de trabajos de investigación inédita que constituya un aporte significativo al acervo del conocimiento en un área específica del saber (art. 82).

La Universidad de Carabobo en su Facultad de Ciencias de la Salud ofrece cinco programas de Doctorado en la ciudad de Valencia, República Bolivariana de Venezuela. Dichos programas aprobados para su creación y funcionamiento, previa recomendación del Consejo Consultivo Nacional de Postgrado, son: Doctorado en Ciencias Sociales Mención: Estudios Culturales, Doctorado en Ciencias Sociales Mención: Salud y Sociedad, Doctorado en Ciencias Sociales Mención: Estudios del Trabajo desde el 08 de febrero de 2000, el Doctorado en Ciencias Médicas

desde el 13 de febrero de 2002 y el Doctorado en Enfermería, Área de Concentración Salud y Cuidado Humano desde el 18 de junio de 1999). Este último en los actuales momentos, es el único programa de doctorado acreditado por cuatro años a partir del 19 de noviembre 2010.

De allí que, los programas de Doctorados deben contemplar necesariamente una elaboración, presentación y aprobación de una Tesis, consistente en una investigación individual cuya contribución demuestre ser significativa al conocimiento, por lo que, los Doctorandos deben investigadores adscritos a líneas de investigación establecidas en el programa y desarrolladas por grupos, laboratorios, unidades o centros e institutos de investigación legalmente establecidos a nivel nacional o internacional.

Para contribuir a la visibilidad de los productos de las investigaciones realizadas por los estudiantes doctorales, el comité editor de la Revista *Salus*, ofrece en este Suplemento las últimas producciones científicas de los dos últimos años de los programas de Doctorado de Enfermería. En esta edición especial del Suplemento de *Salus*, se reúnen cinco artículos de las tesis aprobadas.

En el Programa doctoral de Enfermería tenemos cinco trabajos, uno de la investigadora **María Roldán** de la Universidad de Oriente con su trabajo titulado Dialéctica de las relaciones de poder de enfermería en Venezuela; de la

Universidad de los Andes, el investigador **José Contreras** con su tesis sobre Optimización del cuidado materno de los niños en el primer año de vida y de la Universidad de Carabobo, las investigadoras: **Fanny Barbera** con su trabajo titulado Modelo de pensamiento antropofilosófico en el discurso y la práctica de enfermería, **Berta Guevara** sobre: Significado de cuidar para la persona que sufrió un infarto del miocardio y **Ani Evies** con: El cuidado humano en las instituciones de salud: el significado que le asigna la persona adolescente como receptora. Investigaciones que dan cuenta de la dinámica de nuestro país y nuestra universidad en tiempos de transformación.

Finalmente, quiero expresar mi agradecimiento al Comité Editorial de *Salus* por haberme designado Editora Invitada del presente Suplemento de la revista, así como por el apoyo financiero recibido para el logro de este producto por parte del Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico de la UC (CDCH-UC).

Amarilis Guerra

Doctorado en Enfermería
Facultad de Ciencias de la Salud
Universidad de Carabobo

Email: amarilisguerra1@yahoo.com

1. Reglamento de los Estudios de Postgrado de la Universidad de Carabobo (Resolución CU-396, Consejo Universitario). (2006, Agosto 08). Gaceta Extraordinaria de fecha 25/09/2006.